

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales – *pilier anthropologie* –
de

Monsieur David Jordan

El misterio de la cría de abejas
Aide au développement, techniques et pratiques de méliponiculture en
Amazonie péruvienne

aura lieu le

Mercredi 14 septembre 2016 à 10h00

Institut d'ethnologie - salle de séminaire
Saint-Nicolas 4 - 2000 Neuchâtel

Directrice de mémoire : Marion Fresia
Expert : Alexandre Aebi

L'élevage des abeilles natives sans aiguillon, les mélipones, est appelé méliponiculture. Cette pratique existe depuis le temps des Mayas et est présente surtout dans les zones tropicales du monde.

Au nord du Pérou, les « communautés forestières » de la région du Loreto perpétuent une récolte « sauvage » ou utilisent des ruches naturelles sous forme de tronc. Ces techniques, dites « traditionnelles », sont souvent jugées comme « irrationnelles » et « destructrices » de l'environnement par certaines institutions d'aide au développement. Leur « solution » consiste alors à la mise en place de projets de développement, qui proposent d'utiliser des ruches artificielles sous forme de caisse en bois.

Dans ce contexte controversé, l'élevage des abeilles mélipones apparaît comme une pratique hétérogène et complexe.

Cette recherche appréhende donc la méliponiculture dans toute sa diversité à travers trois axes analytiques : une ethnographie des pratiques de méliponiculture, une étude socio-anthropologique des projets de méliponiculture, ainsi qu'une analyse en termes de transferts de techniques et de diffusion d'une innovation.